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港府動議：支持「一地兩檢」
林鄭預告月底交立會 冀明年初開展立法工作

香港文匯報記
者就「一地兩
檢」相關安排，

在街頭隨機採訪市民。他們都普遍支持
有關安排，認為只有實施「一地兩
檢」，高鐵才能發揮其應有的效能，而
在落實「一地兩檢」後，就不出現像今
年國慶長假返內地，在公路上塞車十幾
小時的情況，又批評部分議員出於政治
目的反對「一地兩檢」是罔顧市民利
益，呼籲議員就事論事。
陳先生說：「『一地兩檢』當然是好
事，政府做事肯定諗過度過，問過專家
意見，怎麼可能違反基本法和『一國兩
制』？」他批評部分議員堅持反對有關
安排，是在浪費時間和公帑，又指倘非
政客長期阻撓，高鐵可能早已通車，這
次國慶回內地港人也不用在公路大塞
車：「高鐵那麼快捷，絕無塞車，議員
不應該再阻撓方案，損害市民利益。」
黎先生批評反對派議員「食碗底反碗

面」，什麼都反對。「『一地兩檢』對
香港經濟發展很重要，又大大便捷市民
往返內地，有百利無一害。這次國慶長
假如果有高鐵『一地兩檢』，回內地就
不用大塞車。這都反對實在沒理由。」
他批評這些議員並非「反對方案」，
而是「逢中必反」，為反而反。中央對

香港關懷「加零一」，且對香港幾乎毫
無要求。沒有國家的支持，香港難發
展。那些要孤立香港的議員過於短視、
井底之蛙。

「不可能允許越境執法」
黃小姐直指：「不實施『一地兩檢』
是不可能的事。千幾億的工程都做好
了，有什麼理由不用『一地兩檢』？不
用『一地兩檢』，高鐵還有什麼意
義？」她批評議員的反對理由都很牽
強，是故意要挑撥內地與香港的關係；
「香港是法治社會，不可能允許越境執
法。」
陳小姐認為「一地兩檢」是最適合方案：

「如果搭高鐵必須先在深圳下車過關，那
香港又何必再起高鐵？」她相信議員的反
對，也反映一些市民的憂慮：「政府應該
多作些解釋，釋除市民的擔心。也需要在
九龍站多作些標誌，讓市民清楚知道要進
入內地執法區，必須遵守內地法規。」
鄭先生指出，部分議員的反對完全是
出於政治考慮，令本來「好哋哋」的方
案變得阻力重重，並相信絕大多數基層
市民都支持「一地兩檢」，因為高鐵用
別的方案就失去意義：「成千億咁工
程，無『一地兩檢』等於將千億公帑扔
落海！」 ■香港文匯報記者 文森
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市民：「一地兩檢」才能高效

香港文匯報訊 （記者 鄭治

祖） 廣深港高鐵香港段「一地

兩檢」安排自公佈後，多個民意

調查均顯示有關安排獲得大多數

市民的支持。行政長官林鄭月娥

昨日在行政會議前會見傳媒時指

出，「一地兩檢」方案經兩個多

月的醞釀及討論，是時候作一個

總結，政府決定於本月 25日的

立法會會議上，提出要求立法會

支持「一地兩檢」的無約束力政

府議案，其後就會正式啟動「一

地兩檢」的「三步走」，並估計

可於明年初開展本地立法工作。

就廣深港高速鐵路香港段於西九龍
站進行香港及內地的清關、出入境及
檢疫手續的安排（下稱「一地兩
檢」），本會支持特區政府依據於
2017年7月25日公佈的「三步走」
建議，推展「一地兩檢」安排的後續
工作，包括與內地達成《合作安
排》，尋求全國人民代表大會常務委
員會通過決定予以批准及確認，然後

展開本地立法工作，以達至高
鐵香港段在2018年第三

季通車時可在西九龍
站實施「一地兩
檢」的目標，以
發揮高鐵香港段
最大的運輸、社
會和經濟效益，
為乘客帶來最大
的便利。

高鐵「一地兩檢」效益
■乘客可一次過在西九龍站完成香港及內地通關程序，直達國家高鐵網絡所有

城市

■抵港乘客可選擇於國家高鐵網絡任何一個車站登車，不受該內地城市是否設
通關口岸限制

■估計在50年營運期內，平均每年乘客節省行程時間約3,900萬小時；經鐵路
來往香港及廣州，由現時2小時減至48分鐘；來往北京由24小時減至9小時

■有助香港與內地城市加強交流，促進優勢互補，香港支柱產業如金融服務、
貿易和專業服務等尤其受惠

■吸引更多旅客以香港作為鐵路遊起點或終點

■為日常管理和維修鐵路，以及西九龍站的零售及餐飲等，創造就業機會

■ 若每日10萬乘客全部選乘高鐵而非跨境巴士，估計每年可節省約4,700公
噸二氧化碳排放

資料來源：特區政府 整理：香港文匯報記者高俊威

建制籲反對派：惜機會「問到夠」

「一地兩檢」民調結果
團體

民建聯

香港中華
廠商聯合會

中大香港
亞太研究所

港區婦聯
代表聯誼會

自由黨

資料來源：香港文匯報資料室 整理：香港文匯報記者高俊威

受訪者數目

747名市民

112家企業

724名市民

2,817名女士

1,262名市民

結果

57.9%贊成「一地兩檢」方案；62.8%同意「一
地兩檢」是最方便及快捷方案；53.3%認為「一
地兩檢」並無破壞「一國兩制」

96.4%贊成實施「一地兩檢」；95.5%認為必須
實施「一地兩檢」，才能讓高鐵發揮最大效益；
95.5%認為實施「一地兩檢」不會妨礙他們對
「一國兩制」信心

55%支持「一地兩檢」方案；48.7%認為對「一國
兩制」沒有任何影響，8%更認為有正面影響

82.3%考慮通車後乘搭高鐵往返內地；50.4%贊
成實施「一地兩檢」；46.1% 認為「一地兩檢」
符合基本法及「一國兩制」

68.2%認為「一地兩檢」能提高高鐵效率；逾
60%贊成高鐵採用深圳灣「一地兩檢」模式；近
60%認同高鐵為香港帶來發展新機遇

旅遊界：可減高速公路大擠塞

「三步走」實施「一地兩檢」
第一步：內地政府與香港特區政府達成《合作安排》

第二步：全國人民代表大會常務委員會作出決定批准及確認《合作安排》

第三步：香港特區透過本地立法實施

資料來源：特區政府 整理：香港文匯報記者高俊威
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林鄭月娥昨日指出，「一地兩檢」安
排自從7月25日公佈後，經過司局

長的大量解說以及社會的廣泛討論與調
查，反映過半數巿民支持出「一地兩檢」
方案，亦不擔心有關安排會破壞「一國兩
制」和違反香港基本法。經過兩個多月的
醞釀及討論，是時候作一個總結。
她解釋，高鐵香港段工程方面已完成了
95%，港鐵路公司有信心可以在明年第三
季開通，而在開通時要採用「一地兩檢」
的清關方式，本地立法工作必須在明年暑
假前，即立法會2017/2018立法年度要通
過，才能趕及在2018年第三季以「一地
兩檢」來開通這條高鐵的香港段。

議案倘通過即「三步走」
為此，特區政府決定在本月25日的立
法會會議上，提出一個無約束力的政府議
案。林鄭月娥介紹，議案大意為立法會支
持特區政府公佈的「三步走」建議，推展
「一地兩檢」安排的後續工作，以達至高
鐵香港段在明年第三季通車時，可在西九
龍站實施「一地兩檢」，發揮高鐵香港段
的運輸、社會及經濟效益，為乘客帶來最
大的便利。
她續說，在議案完成討論後，特區政

府會啟動「一地兩檢」的「三步走」，
估計需要1個月時間與內地有關部門達
成合作安排，其後會就有關安排提請全
國人大常委會予以批准及確認，估計會
在今年12月有決定，即特區政府明年初
就可以開展本地立法工作，期望明年2
月可在立法會通過議案的首讀、二讀，
目標是希望在暑假休會之前通過有關的
議案。

主動提出有先例
被問到會否擔心議案被反對派議員激烈
反對，造成「撕裂」的情況。林鄭月娥強
調，即使特區政府不提出有關的議案，有
立法會議員都可能會提出，但由於時間緊
迫，特區政府主動提出一個無約束力的議
案，是一個合適做法，而這是有先例可循
的。
她續說，這件重大的事情已經過兩個多
月的醞釀及討論，社會已經有足夠討論，
而立法會議員是民意的代表，民意的總結
最好在立法會做，「我們都應該樂意見到
在立法會有一個辯論。」她有信心該議案
可以在立法會得到大比數支持。

■■特首林鄭月娥昨日指出特首林鄭月娥昨日指出，，政府決定於本月政府決定於本月2525日的立法會日的立法會
會議上會議上，，提出要求立法會支持提出要求立法會支持「「一地兩檢一地兩檢」」的無約束力政府的無約束力政府
議案議案。。左圖為左圖為77月下旬拍攝的西九龍總站工地月下旬拍攝的西九龍總站工地。。 組合圖片組合圖片

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）立法會各
建制派政黨及議員均歡迎特區政府稍後就
「一地兩檢」向立法會提交議案，認為是尊
重議會的表現，讓議員可以表達意見，官員
亦可即場回應，澄清各種疑問。他們呼籲反
對派議員珍惜是次機會，實事求是，以理性
方式處理問題，放棄所謂「割地」等醜化用
語。
行政會議成員、工聯會立法會議員黃國健

分析，特區政府是次主動提交議案，是希望
在取得民意支持後，方啟動「三步走」程
序，表達了對立法會的尊重。
就反對派不斷以所謂「違法論」、「割地

論」來抹黑「一地兩檢」安排，他指出，不
同民調均反映香港市民普遍支持有關安排，
倘反對派堅持己見，拖延或搞小動作令高鐵
無法預期通車，就必須負起全部責任。
行政會議成員、經民聯副主席林健鋒期望

通過立法會辯論，讓真理愈辯愈明，增強市
民對「一地兩檢」安排的信心，立法會應
「急市民所急」，盡快處理有關動議。

他並強調，「一地兩檢」是讓高鐵發揮應
有效益的安排，而有關安排將嚴格按照「一
國兩制」和基本法，不會令市民的法律責任
和權利有增減，更不存在所謂「割地」、
「跨境執法」等問題，希望大家不要將簡單
問題複雜化、技術問題政治化。

批所謂「割地論」荒謬
經民聯主席盧偉國強調，良好的交通樞紐

系統，對社會發展佔着重要的位置。隨着第
三條跑道工程展開、港珠澳大橋即將落成，
加上高鐵開通，就可以海陸空互相配合。
他批評反對派的所謂「割地論」是荒謬之

言，因為世界不少國家及地區都有類似「一
地兩檢」的安排，特別香港是中國的一部
分，實不知「割地」何來，希望反對派不要
上綱上線，「中央早前將河套區80公頃土地
撥歸香港，那又應如何演繹？」
立法會財務委員會主席陳健波坦言，「一

地兩檢」事在必行，但在時間緊迫的情況
下，反對派不斷死纏爛打，圖拖延通車時

間。特區政府決定向立法會提交議案，反對
派就可以「問到夠」，讓官員即場回應，是
一個值得支持的安排。

料辯4天就可表決
民建聯立法會議員陳恒鑌認為政府提交議

案是尊重立法會的表現。雖然議案不具約束
力，但議員可以通過辯論提出意見，當局也
可即場收集意見及回應，將稍後的本地立法
工作帶來正面的幫助。
就反對派聲言會反對，他指出，不同團體

都提出過不同的有關方案，但全部都不可
行，反對派只是繼續老調重提。他呼籲不同
意見的議員應理性討論，從市民利益的角度
出發。
立法會鐵路事宜小組委員會主席田北辰認

為反對派屆時可能會拉布。由於每名議員只
可提出一條修正案和發言15分鐘，他估計最
多需時17小時，約4天就可以表決，又相信
更主要的「戰場」，將會是有關的本地法例
提交立法會審議之時。

香港文匯報訊 (記者高俊威)廣深港高
鐵香港段預計於明年第三季通車，特區
政府將在立法會提出議案，爭取議會支
持「一地兩檢」，旅遊業界人士昨日接
受香港文匯報記者訪問時均表示歡迎，
認為高鐵實施「一地兩檢」可為香港帶
來最大經濟效益，日前十一黃金周期間
出現高速公路大擠塞導致交通癱瘓的情
況亦將減少發生。
香港旅遊促進會總幹事崔定邦指出，

高鐵香港段通車後，將大大縮短香港與
內地城市之間的距離，尤其是中短途例
如來自廣西、福建、江西等地旅客，更
有機會捨棄需提前到機場等候上機的飛
機，改而乘搭高鐵往返香港。
他續說，香港機場跑道已近飽和，當
高鐵通車，來往這些地點的航班縮減
後，可將跑道資源騰空予其他有需要航

點及航班，對本港亦有利。

料吸粵巴士客桂閩飛機客
崔定邦指，高鐵落成後，由於更準

時、方便和快捷，定必吸引不少現時利
用陸路往返香港的廣東省旅客轉乘，屆
時廣東省陸路交通的壓力獲得紓緩，像
十一黃金周時所出現的大擠塞情況，將
難以重現。
旅遊界立法會議員姚思榮亦認為，高

鐵班次較頻密、所需交通時間較少，如
價錢又相距不遠，部分旅客將不再駕駛
私家車或乘搭直通巴士，改乘高鐵，陸
路交通出現癱瘓情況應較少發生。
他又支持政府在立法會提出「一地兩

檢」議案，因有一個平台可供不同看法
人士進行討論，大家可藉此更清楚高鐵
的營運和法律問題。


